
 

 

 

 

 

 

 ATA DA CONGREGAÇÃO  

 

Data: 29.04.2022 Hora início:11:00 Sala: videoconferência  

 ATA DA SESSÃO DA CONGREGAÇÃO ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DA 1 

DIRETORA DA ESCOLA DE BELAS ARTES, PROFª MADALENA RIBEIRO GRIMALDI NO  DIA 2 

29 DE ABRIL DE 2022, ÀS 11:00 HORAS, EM VÍDEO CONFERÊNCIA, RIO DE JANEIRO. 3 

Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação: MADALENA RIBEIRO 4 

GRIMALDI (DIRETORA); LARISSA CARDOSO FERES ELIAS (VICE-DIRETORA); JÚLIO SEKIGUCHI 5 

(Chefe BAB); ANA CECÍLIA MATTOS MACDOWELL (Substituto Eventual do BAE); MARCELO 6 

DA ROCHA SILVEIRA (Chefe do BAH); JOFRE SILVA (Chefe BAV); MARCELO LYRA DE S. BRASIL 7 

(Chefe do BAA); LEONARDO ETERO P. A. COIMBRA (Chefe do BAF); MADSON LUIS GOMES 8 

DE OLIVEIRA (Chefe do BAT); GLAUCIA AUGUSTO FONSECA (Substituto Eventual do BAR); 9 

CARLOS GONÇALVES TERRA (Rep. Titulares); JULIE DE ARAUJO PIRES, DALTON RAPHAEL 10 

ALMEIDA (Rep,  Associados); DANIEL AGUIAR (Rep. Adjuntos); MARIA NORMA DE MENEZES, 11 

SILVIA BARBOSA GUIMARÃES BORGES (Rep. Auxiliares/Assistentes); AMANDA FERNANDES 12 

DE SOUZA, KATIA MANHÃES (Representante dos Técnicos); DALILA DOS SANTOS C. PINTO 13 

(Diretora Adjunta de Extensão); DAYANE DIAS DA SILVA e FLÁVIA FERREIRA ADRIANO 14 

(CAEBA). Presente o Professor Gerson Lessa, Professora Ana Karla Freire e Prof. Ronaldo 15 

Fazanelli (Dep. BAI) e Professora Lilian Soares (Dep. BAV). Em reunião de Congregação 16 

realizada em data, horário e local acima informado, a mesma foi presidida pela Professora 17 

Madalena Ribeiro Grimaldi, Diretora da Unidade. Havendo número regimental, deu-se início 18 

a Sessão e a Presidente deu os informes: A Presidente comentou que o retorno as atividades 19 

presenciais foram bem emotiva para o corpo social da EBA e que apesar do prédio ainda 20 

apresentar vários problemas de infraestrutura, a Reitoria tem feito vários esforços para 21 

melhorias e mudanças nos espaços. Disse ainda que o JMM ficou anos sem investimentos de 22 

manutenção e melhorias, num total abandono, mas que agora é possível visualizar esforços 23 

no sentido de recuperação das instalações. Também informou que as obras do 6º e 7º 24 

andares estão praticamente prontas e que precisará da ajuda dos docentes para alocação 25 

dos móveis nas salas.  O Professor Júlio Sekiguchi perguntou sobre a impermeabilização do 26 

Pamplonão e a Presidente respondeu que o orçamento está pronto e que está em fase de 27 

licitação, mas acredita que a obra só ocorrerá em 2023. A Vice-Diretora falou de um fato 28 

ocorrido com um docente que passou mal e que não tinha banheiro disponível no bloco D. 29 

Alertou ainda que os banheiros do Gabinete da Reitoria e do CLA estão disponíveis.  A 30 

discente Flávia Ferreira relatou sobre o retorno do primeiro dia e que realmente foi 31 

emocionante para todos. E a mesma percebeu que o Pamplonão em relação aos outros 32 

locais estava bem sujo e que a sala estava bem abafada.  A Presidente respondeu que a PR3 33 

está revendo a questão dos contratos dos terceirizados, que o quantitativo foi reduzido por 34 

conta da falta de uso durante a pandemia, mas que as salas estão sendo limpas e avisou que 35 

a Direção comprou mais ventiladores. Informou ainda que antes da pandemia também tinha 36 

comprado ventiladores para diferentes salas, porém eles foram removidos para outras salas 37 

ou simplesmente sumiram que o controle é muito difícil. A Presidente comunicou que enviou 38 

um e-mail no dia 14 de abril, sobre o PDP. Avisou que no referido e-mail existe um 39 

calendário para possíveis alterações e que todos os afastamentos com mais de 15 dias 40 

precisam ser informados no PDP.  Comentou que a professora Julie Araujo fez um roteiro 41 

para auxiliar a quem desejar criar um grupo de pesquisa e que o mesmo será disponibilizado 42 



no site da EBA, junto com a listagem dos grupos de pesquisa existentes. Comentou que na 43 

Plenária de abril foi informado que as Unidades devem receber o orçamento participativo na 44 

íntegra e solicitou aos Chefes que façam os seus pedidos e que priorizem os itens mais 45 

importantes porque a verba é bem limitada. Comunicou que também foi dito na Plenária que 46 

as Colações de Grau não oficiais estão proibidas, que os docentes não devem participar de 47 

festividades não oficiais. Voltou a lembrar da necessidade de abertura de processos de 48 

aposentadoria para os servidores com mais de 73 anos, avisando que caso o processo não 49 

saia até a compulsória o servidor pode perder a paridade.    50 

Ordem do Dia: 51 

1. Homologação das Ata de 23 de fevereiro e 31 de março – Homologada as atas. 52 

2. Proposta de curso de extensão intitulada “Letramento visual e leituras da 53 

imagem na WEB”, coordenada pelo professor Jose Salmo Dansa de Alencar – A 54 

Diretora de extensão, Professora Dalila dos Santos, leu o parecer favorável para a 55 

proposta do curso e informou que o mesmo se enquadra dentro das diretrizes gerais 56 

da extensão. A proposta foi homologada. 57 

3. Proc. 23079.211382/2022-19 – Rematrícula – Naja Maria Ribeiro Canet – Após 58 

leitura do parecer do COAA do Departamento BAE que foi favorável a rematrícula, a 59 

Congregação em discussão, decidiu que fica condicionada a aprovação, desde que 60 

seja incluído o plano de estudo com a grade horária com todas as disciplinas que 61 

faltam para que a estudante conclua o curso. O plano de estudo deverá ser assinado 62 

pela discente.  O Processo será encaminhado ao Departamento. 63 

4. Disciplinas Eletivas – Definição de Horário – A Presidente falou da dificuldade de 64 

alocação das disciplinas e que existe uma concentração muito grande de horários no 65 

período da manhã, principalmente nas terça, quartas e quintas. E pediu a 66 

compreensão dos departamentos para que no próximo período haja uma distribuição 67 

mais equilibrada, principalmente com as disciplinas eletivas na parte da tarde. 68 

Explicou que a Letras acabou alocando disciplinas eletivas e as obrigatórias pelo 69 

tamanho das turmas ficaram sem salas. O A Vice-Diretora, Professora Larissa falou 70 

que cada curso tem suas especificidades, mas que é preciso equilibrar a grade 71 

horária. O professor Carlos Terra disse que a grande maioria dos docentes é 40DE e 72 

que, portanto podem dar aula na parte da tarde. A Presidente comunicou que a DAG 73 

fez levantamento das disciplinas alocadas na faculdade de Letras e constatou que 74 

mais de 25% são na quarta pela manhã. Informou ainda que a partir do próximo 75 

período a DAG irá alocar prioritariamente as disciplinas obrigatórias e que só depois 76 

alocará as disciplinas eletivas. Isso pode ocasionar que as eletivas fiquem sem salas, 77 

caso haja uma continuidade no excesso de disciplinas pela manhã. O Professor Daniel 78 

Aguiar, Substituto da Direção DAG, comentou sobre o colapso na DAG por causa 79 

dessas alocações e a necessidade de ser aprovada essa nova medida. Argumentou 80 

ainda que espera que essa diretriz proposta pela Direção sensibilizem os Chefes 81 

quanto ao fato de que é necessário equilibrar a grade de disciplinas dos cursos. O 82 

professor Jofre Silva, chefe do BAV, argumentou que os professores do departamento 83 

dele eram muito ocupados e que o curso de CVDesign possuía muitas disciplinas 84 

eletivas e que essa proposta seria muito complicada. O professor Daniel informou que 85 

será essa a forma de alocação das salas no próximo período. A professora Larissa Elias 86 

disse que seria bom que as disciplinas eletivas que permanecerem na parte da manhã 87 

fossem abertas com zero vaga e depois, caso haja alocação de sala disponível o 88 

quantitativo seja alterado.  Em discussão e votação: Somente 02 (dois) votos de 89 

abstenção. Todos os demais foram favoráveis a proposta de alocação.  90 

5. Proc. 23079.214468/2022-95 – Recurso da Candidata Viviane Vallades da Silva – 91 

Concurso MC 072 – BAF – edital nº 953 – Foi lido pela Presidente o recurso da 92 

candidata.  O Professor Leonardo Etero leu o parecer da Comissão que foi detalhado 93 



item por item da prova do concurso.  Em discussão: O Professor Carlos Gonçalves 94 

Terra demonstrou apoiou e aprovação ao parecer da banca em resposta ao recurso 95 

da candidata, disse que a banca é soberana na atribuição das notas; a Professora 96 

Maria Norma, também concordou com o parecer da comissão e parabenizou a banca 97 

pela generosidade na atribuição das notas para a candidata mesmo com os seus 98 

desenhos feitos que não foram bons nos seus traços.  A Professora Larissa falou a 99 

divulgação das notas da prova escrita somente no final é muito ruim e que em outras 100 

instituições isso não é feito dessa forma. A Presidente falou que pela resolução da 101 

UFRJ não pode divulgação da prova escrita e sim no final do concurso no quadro 102 

geral. Em votação o recurso foi negado por unanimidade.  103 

6. Proc.  23079.215696/2022-82  – Alteração de Carga Horária do Professor Marcus 104 

Tadeu do BAP - A Presidente iniciou a leitura do plano de trabalho do professor, mas 105 

observou que não estava de acordo com o que se determina. Esclareceu que no 106 

plano de trabalho, o interessado deve listar quais são as atividades que irá 107 

desempenhar na área de ensino, pesquisa, extensão e gestão nos próximos cinco 108 

anos. Também foi observado que o plano apresentado era praticamente igual ao 109 

projeto de pesquisa.  Em discussão foi proposto que se tire o ponto da pauta e que o 110 

processo retorne para que o docente faça o projeto e o plano novamente de acordo e 111 

após os acertos o processo deve ser encaminhado para o relator, o professor Marcelo 112 

da Rocha, para que o mesmo possa refazer o parecer. 113 

7. Homologação dos novos membros da Congregação 2022 - Após a apuração dos 114 

votos foram computados os seguintes resultados: (1) Classe A/B - Professor 115 

Auxiliar/Assistente: 09 votos válidos.  Membro Titular: prof. Clorisval Gomes Pereira 116 

Júnior (BAV) – 05 votos; Suplente: profª. Maria Norma de Menezes (BAV) – 02 votos. A 117 

profª. Silvia Barbosa Guimarães Borges (BAH) também teve 02 votos, porém como o 118 

critério de desempate é o docente mais antigo na UFRJ, a profª Maria Norma foi 119 

eleita como membro suplente.  (2) Classe C - Professor Adjunto: 24 votos válidos. 120 

Membros Titulares: a profª. Fabiana Oliveira Heinrich (BAV) – 13 votos e o prof. Daniel 121 

Lima Marques de Aguiar (BAP) – 11 votos; Membro Suplente: não houve candidato 122 

suplente. (3) Classe D – Professor Associado: 47 votos válidos. Membros Titulares: 123 

prof. Julio Ferreira Sekiguchi (BAP) – 18 votos e prof. Dalton Almeida Raphael (BAR) – 124 

16 votos; Membros Suplentes: profa. Michelle Cunha Sales (BAH) – 06 votos e profª. 125 

Helena Câmara Lacé Brandão (BAA) – 03 votos. A profª. Beatriz Pimenta Velozo (BAE) 126 

teve 02 votos e o prof. Roosewelt da Silva Teles (BAI) teve 02 votos, não sendo, 127 

portanto eleitos. (4) Classe E - Professor Titular: 04 votos válidos - Membros 128 

Titulares: prof. Carlos Gonçalves Terra (BAH) – 02 votos e a profª. Beany Gonçalves 129 

Monteiro (BAI) – 02 votos. (5) Categoria – Técnico Administrativo: 23 votos válidos 130 

- Membros Titulares: Amanda Fernandes de Souza – 13 votos e Kátia Helena Manhães 131 

da Conceição – 7 votos; Membros Suplentes: Renato Vieira de Albuquerque – 03 132 

votos.  A Presidente agradeceu a participação dos membros que estão saindo e foi 133 

feita a homologação dos novos membros para a congregação do ano de 2022. 134 

8. Proc. 23079.207706/2022-14 - Homologação do novo Substituto Eventual da 135 

Chefia do Dep. BAV – o Prof. Luiz Antônio Fernandes Braga, SIAPE: 1124233, em 136 

substituição ao Prof. André de Freitas Ramos, SIAPE: 2611919 - Homologado 137 

9. Proc. 23079.216311/2022-02 - Homologação dos novos membros do COAA do 138 

Dep. BAV: 1) Profª. Fabiana Oliveira Heinrich, SIAPE: 1645849; 2) Prof. Clorisval 139 

Gomes Pereira Junior, SIAPE: 1203386; 3) Prof. Luiz Antônio Fernandes Braga, 140 

SIAPE: 1124233; e 4) Prof. André de Freitas Ramos, SIAPE: 2611919 - 141 

Homologado 142 

10.  Moção de apoio do Dep. BAV à servidora Kátia Helena Manhães da Conceição, 143 

SIAPE 03751732 - O Professor Jofre Silva leu a moção de apoio feita pelo 144 



departamento BAV ao tomar conhecimento da carta aberta que a servidora Kátia 145 

Manhães apresentou sobre a conduta anti-racista por parte de docente da Escola. 146 

Após a leitura a Presidente deu a palavra ao Professor Gerson Lessa que estava 147 

presente e disse que se sente consternado com a situação e fez a leitura de sua carta 148 

aberta apresentando a sua versão dos fatos ocorridos aos membros da congregação. 149 

Na carta o Professor fala muito bem da servidora e lamenta sobre os dois fatos 150 

ocorridos com a mesma e pede desculpas pelos seus atos e afirma que não foi sua 151 

intenção ofendê-la. Coloca ainda que foi infeliz no primeiro incidente e que usou 152 

erradamente as palavras e que se arrepende dessa fala, mas que não falou nem fez 153 

comentários racistas na segunda ocasião, que havia um mal entendido por parte da 154 

servidora no que ele tinha falado. Após a leitura a Presidente perguntou se a 155 

servidora Kátia queria se manifestar. A servidora Kátia disse que se sentiu ofendida e 156 

desrespeitada e que o professor podia negar, mas que ela sabia perfeitamente o que 157 

tinha ouvido. A professora Maria Norma colocou que não vê como a servidora esteja 158 

inventando o que foi dito e que o professor poderia até ter falado de uma carinhosa e 159 

acrescentou que qualquer decisão que seja tomada é preciso que seja feita com 160 

lisura.  A servidora se manifestou dizendo que realmente o professor falou de uma 161 

forma que não foi carinhosa, mas que não quer processo algum contra o docente.  A 162 

Presidente se colocou dizendo que repudia qualquer tipo de racismo e diz que a 163 

Escola não pode aceitar nenhum comportamento desse tipo nas relações 164 

profissionais e pessoais e que entende e se solidariza com qualquer pessoa que passe 165 

por essa situação.  A Presidente, então, perguntou que nesse caso cabe um pedido de 166 

desculpa ou a abertura de um processo para apurar os fatos com a indicação de uma 167 

comissão. Em discussão a servidora se coloca novamente dizendo que não quer 168 

abertura de processo, e sim que o professor se reporte, assuma seus erros e repense 169 

nos seus atos e no que fala.  O Professor Gerson Lessa mais uma vez pede desculpas 170 

a servidora na presença de todos. A Professora Maria Norma coloca que tem que se 171 

abrir um processo de sindicância e que não se deve ter medo de um PAD e que isso 172 

que seria o correto. A Presidente colocou em votação: Não houve votos para abertura 173 

de processo de sindicância.   174 

11. Homologação da Promoção da Professora Marina Pereira de M. Andrade do 175 

Departamento BAF – Homologado a promoção da categoria C4 para D1 com 50 176 

pontos no grupo I; com 25 pontos no grupo II; com 35 pontos no grupo III; com 09 177 

pontos no grupo IV e com 0,05 no grupo V totalizando 124 pontos. 178 

12. Homologação da Progressão do Professor Felipe Scovino Gomes Lima do 179 

Departamento BAH - Homologado a promoção da categoria D1 para D2 com 60 180 

pontos no grupo I; com 55 pontos no grupo II; com 19 pontos no grupo III; com 0 181 

pontos no grupo IV e com 15 no grupo V totalizando 149 pontos. 182 

13. Homologação da Progressão da Professora Carla da Costa Dias do 183 

Departamento BAH - Homologado a promoção da categoria D2  para D3 com 58 184 

pontos no grupo I ; com 55 pontos no grupo II; com 31 pontos no grupo III; com 21,5 185 

pontos no grupo IV e com  15 no grupo V totalizando 180,5 pontos. 186 

14. Homologação da Progressão da Professora Michelle Cunha Sales do 187 

Departamento BAH - Homologado a promoção da categoria D1 para D2 com 60   188 

pontos no grupo I ; com  55  pontos no grupo II; com  40  pontos no grupo III; com 189 

09,0  pontos no grupo IV e com 15 no grupo V totalizando 179  pontos.  190 

15. Proc.23079.214526/2022-81 – Matheus Nascimento da Silva – Dignidade 191 

Acadêmica -  Em discussão foi aprovado o pedido de dignidade acadêmica de 192 

acordo com o parecer do COAA do Curso de Licenciatura em Educação Artística – 193 

Artes Plásticas em virtude do estudante ter concluído seu curso de maneira louvável 194 

ao longo de sua formação. 195 



16. Edital Excepcional Simplificado do  PPGAV – Aprovado o Edital excepcional 196 

simplificado de seleção para uma vaga específica, com bolsa CNPq, no curso de 197 

doutorado em Artes Visuais – linha de pesquisa: Poéticas Interdisciplinares.  Nada 198 

mais havendo a tratar a Presidente encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina 199 

Marinho, Chefe de Gabinete da Escola, lavrei a presente  ata que vai assinado por 200 

mim e pela Direção. 201 
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